



COLLÈGE INTERNATIONAL DES SENIORS.

HARMATTAN (CIS.H)

AU-DELÀ DE L'ÂGE ET DES FRONTIÈRES, INTERPELLER LE MONDE !

Missive de mars 2024

Conflagration

La même semaine, les observateurs attentifs qui suivent le CIS.H dans ses fantastiques ondulations réflexives ont vu, entendu et ressenti la conflagration de 2 événements, de 2 mondes semblant bien éloignés, étrangers l'un à l'autre, voire contraires.

Dans le *Monde 1*, l'émergence de technologie nouvelle est inéluctable et elle appelle à concevoir sans cesse et sans arrêt des Valeurs et Repères pour s'orienter, ne pas radoter/regretter, pour suivre et évaluer... peut-être même pour prévenir et savoir conduire afin de garder, juste un tout petit peu, la main, sur ce que devient ce Monde où les humains pensent « habiter ». C'était le 11 mars, de 15 h à 17 h, Temps Universel, grâce à Alain Javeau, dans le cadre de notre cycle de visioconférence (lien de l'enregistrement : <https://youtu.be/b9O6pOy9rcs>).

Dans le *Monde 2*, des anciens et des jeunes s'écrivent tendrement et avec application, des lettres, avec du papier et des stylos ou d'autres crayons, avec leur cœur en bandoulière, chantant du projet, du souvenir, de l'espoir et de l'amour, y compris pour des ancêtres ou des descendants inconnus, partis ou pas encore là. C'était le 14 mars, de 17 h à 19 h, TU, lors de la présentation du livre « Correspondance intergénérationnelle » d'André Vidricaire, Anne Moneyron, Claire Héber-Suffrin et Bernadette Thomas paru au sein de notre Collection du CIS.H, une rencontre en présentiel et relayée au Québec, dont certains représentants étaient venus jusqu'à nous en vrai !

La pensée peut d'abord affirmer : le Monde 1 mangera tout cru le Monde 2. L'ordi, les réseaux, l'IA dévoreront le papier, le crayon, l'épistole, la sensiblerie (pas sûr pour celle-ci), l'écriture en général (pour sûr pour celle-là). Parler de lettres intergénérationnelles sera un vestige, une ruine enfouie par la floraison informatique qui va nous augmenter transhumainement. Requiem !

Puis la pensée essaiera de tempérer : ce que fait le Monde 2 trouvera sa traduction, ses pratiques et ses équivalences, dans le Monde 1. Finie la feuille de papier gribouillée à la main munie d'un instrument scripteur, voici venue le clavier ordonné, l'écran rafraîchi, le stylet plastique pour calligraphier sur la tablette numérique, les phrases bondissantes d'un objet connecté à l'autre, ce qui n'empêche pas de se dire des attachements et des espérances, même entre générations, même si les vieux (forcément, c'est évident dans cette pensée) manient moins bien les machines que les jeunes... Le progrès est une pente ascendante faisant glisser plus bas les avant-nés, et s'accrocher plus haut les puis-nés ! Magnificat !

Enfin, la pensée dira peut-être : le Monde 1 englobera le Monde 2 qui englobera le Monde 1 qui englobera le Monde 2... et ainsi de suite... Mais ce sera plus difficile à élaborer. Pourtant l'humain lambda circule, si la possibilité lui en est donnée, en ce Monde fondamentalement inégalitaire, entre le bout de papier qu'il gribouille, et le cyberspace des messageries à géométries variables et fractales, où, dans les 2 bientôt, il va rencontrer sa grand-mère et/ou son petit-fils !

L'humain ne nous a-t-il pas habitués à accumuler les inventions, transformations, traditions et modernités ? Notre Monde, notre vie, n'est-elle pas, tels un grenier ou une brocante, un « accumoncellement » de pratiques, de techniques, de représentations et d'idées dont la date de départ, pour chacune d'elles, est fort différente ?

Ne sommes-nous pas une mosaïque de temps, une composition d'éléments hétéroclites ayant pris naissance en des temps bien éloignés les uns des autres ? Un désordre ambulante, une conflagration sans cesse renouvelée ?

Continuez à suivre le CIS.H, l'aventure réflexive est là, et faites-le connaître, car toute conflagration est une formation, tout au long de la vie !

- L'atelier [Valeurs et repères](#)
- La visioconférence du **jeudi 4 avril** : *L'inclusion active* par Pierrot Amoureux
- La visioconférence du **mardi 30 avril** : *La décentralisation en Afrique* par Cyrille Anicet Ngouloubi.
- La visioconférence du **mardi 14 mai** : *Relations intergénérationnelles* par un groupe d'auteurs.

L'équipe collégiale du bureau du CIS.H